



かがやけ！古枝っこだより

鹿島市立古枝小学校
学校だより No.3
令和6年5月10日(金)
校長 松本 博紀

学校教育目標 「かがやけ！『古枝スピリッツ』～“やる気・優しさ・元気”いっ

“4月26日「授業参観・PTA総会・学級懇談」へのご参加ありがとうございました！”

4月26日（金）は、本年度最初の授業参観・PTA総会・学級懇談会を実施しました。保護者の皆様方には年度初めのご多用な中、ご来校頂きありがとうございました。今年度は、家庭訪問を5月の連休明けに設定したために、この日の授業参観が担任との初対面だったと思います。4月は、担任と子どもたちがお互いを知り、良い関係性を作る意味でとても大切な1か月間です。校長から見た学校全体の子ども達の様子は、昨年の中頃と比べて、さらに落ち着いていて子ども達の雰囲気がとても柔らかい感じがします。

当日の授業を見ていて年度初めであるにも関わらず、どのクラスでも、話をしっかり聞き、自分の考えを发表或し、友だちと一緒に意欲的に活動したりしている子ども達の姿にびっくりしました。1年生の国語の授業では、元気よく発表をしようというねらいで、自己紹介等をしていました。また、2年生の算数の授業では、「時刻と時間」について先生が模型の時計を使って問いかける場面で積極的に発表している子ども達でした。また、3



年生の「国語辞典の使い方を完璧にしよう」という授業（左写真）は、先生の問いかけが絶妙でした。「ふたとぶたは、どっちが先に出てくる？」という問いかけに、国語辞典を無我夢中で検索していた子ども達でした。4年生の国語の授業では、「こわれた千の楽器」の音読発表会で元気の良い音読を聞くことができました。5年生は、先生のクイズに答えながら、正しい敬語を使える

ようになる学習でした。6年生は、熟語の成り立ちの学習（右写真）で、1枚に1文字が書かれたカードを並べて3字熟語を班の友達と協力しながら作るのですが、本当に楽しく意欲的に学習していたことが分かりました。また、少人数学級でも、先生と一緒に学習に向かう子供たちの姿が素晴らしかったです。体全体を使って表現した音読発表、友だちとの会話の弾ませ方や上手な切り替え方など自立活動の授業でした。



この日の参観授業では、特に、3年生と6年生の授業が目を引きました。それは、教師の手立てが、子どもたちの学びに向かう意欲を高め、子ども達同士のよりよい学び合いにつなげていたことです。45分の授業の中で、教師の説明や話が少なく、子ども達が自分の考えを書いたり、話し合ったりするなど児童の活動場面が多くしてくことが子ども達主体の授業づくりの一つの目安であると思います。

また、普段の授業では、下記のような授業の積み重ねも大切にしています。「今何をしているのか」「何のために今の活動をしているのか」「友だちは今何を言っているのか」「自分

は、どう思うのか」そのようなことを子ども達が意識して学習を進めていけるよう支援していきます。自ら考え、行動することが子ども達の楽しさとなり、主体的な学びにつながり、確かな力となっていくと信じています。

【授業改善(よりよい授業づくり)のポイント】

- 1 黒板に授業のめあてがきちんと提示されていて、何の授業か一目で分かる。
- 2 教師や友達の話を身体ごと相手の方を向いて聞いている。
- 3 教師からの問いかけに対して、自分の考えをノートやワークシートに書くことができる。
- 4 教師からの問いかけに対して、自分の考えを自分の言葉で発表することができる。
- 5 隣の友達やグループの友達と共に意見を出し合ったり、教えあったりすることができる。
- 6 黒板に授業のまとめがきちんと書かれていて、今日の授業のゴールが一目で分かる。
- 7 授業の足跡が、子ども達のノートにきちんと残っている。(1時間の流れ)
- 8 授業中、子ども達は、集中して取り組み、楽しんで学習している。(教師も子どもも笑顔がある)



左は、PTA総会での新役員の皆様の紹介と針尾新会長様のご挨拶の様子です。授業参観だけでなく、PTA総会や学級懇談会にもたくさんの参加を頂き、ありがとうございました。総会の学校長のあいさつでは、学校教育目標の達成をめざす子どもの姿や子ども達をサポートする学校と教師ががんばることについて話しま

した。子ども達の頑張る姿の中で、今年は特に、「友達のよい所を見つけ、いじめや差別を絶対にしない」ことを示し、みんなが安心して安全に楽しく生活できる学校づくりをめざして全職員一丸となって取り組んでいきます。未来の子供たちの「社会的自立」を見据えての学校の取り組みであることを保護者の皆様方にもお伝えし、十分に理解していただき、学校と共に課題解決に向かっていけたらと考えています。どうぞお力添えをお願いいたします。



“1年生を迎える会・オリエンテーリングで思い切り楽しんだ子ども達でした!”



5月2日(木)の9時から1時間が「1年生を迎える会」、その後10時25分から縦割り班ごとに「オリエンテーリング」をしました。1年生を迎える会では、5年生による「O×ゲーム」や6年生による「ジャンケン列車」をして子ども達も教職員も一緒になって楽しみました。1年生は、2年生が作ってくれたメダルを胸にかけ、とても嬉しそうでした。最後に1年生からの挨拶と校歌が披露されましたがとても上手でした。

体育館の会場飾りをしてくれた3年生や入退場での花のアーチを担当してくれた4年生、進行役の運営委員会の子どもの働きにも感謝の気持ちでいっぱいです。また、縦割り班ごとの「オリエンテーリング」は、1年間の縦割り活動を進めていく上での大事な時間と位置づけ、体育館や校舎内の特別教室などに「輪投げ」や「宝探し」等様々なコーナーを回りながら楽しみました。この日は、昼ご飯も縦割り班でおいしく食べて、みんな笑顔いっぱい、私たち教師も子ども達の笑顔をたくさん見ることができて幸せな1日でした。

